

PRECIOS DE SUSCRIPCION  
Anual . . . . . 16 pesetas  
Semestral . . . . 8 —  
Trimestral . . . . 4 —  
Número suelto 5 cént.,  
No se devuelven los originales

# DIARIO VASCO

Edición y Administración: San Bartolomé, 8

San Sebastián, sábado 10 de Agosto de 1918

TELÉFONO 874

NÚM. 1.056

## Afirmaciones peregrinas

No hace aun muchos meses, en un libro escrito por un periodista vasco, y muy celebrado por varios escritores que pertenecen a determinada agrupación política, entre otras singularidades que llamaron no poco mi atención, figuraba—no dejó de ser pregunta la curiosidad—la de llamarle «el hijo más ilustre de la raza vasca» a un hombre a quien le alcanzamos en nuestra niñez y que traspuso los umbrales de la vida dejando su tarjeta de visita a la que debe tocar la celebridad, celebridad por cierto muy discutida, porque al parecer algunos simbolizan su nombre «la redención» del pueblo vasco para otros muchos el pretendido redentor. Bien se podía haber estado sin predicarnos la buena nueva, que en lo que tiene de buena, buena. Pero, en fin, sea de ello lo que fuere, que aquí no vamos a discutir sus doctrinas, no dejó de llamar la atención la imprudencia del panegirista, que imprudencia, cuando así se celebra llamándole no solo el hijo más ilustre de la raza vasca, sino también redentor, mártir y confesor. «El menor de los humanos—decía Cervantes—con lo divino es un género de mezcla de quien no se ha de vestir ningún cristiano entendimiento.» Además, que lo que con hipérboles oelogios desmejorados se consigue no es enaltecer al héroe, sino más bien desmoralizar. A propósito del elogio, claramente disparado, que le tributó a Pascal en admirador suyo, decía con harta razón de Maisie, que era una «exageración visible que perjudica al mismo sobre quien cae, en vez de ensalzarla en la opinión».

Pero si esas desatadas hipérboles llamaron mi atención, mayor impresión fué la que me produjo el párrafo que leerá al lector, tomado de un libro editado también en este año. «Ignacio de Loyola—es la expresión a que me refiero—y, en tiempos próximos, Unamuno, Campión, Zuluaga, Sabino de Arana, Baroja, Aranzadi, Eleizalde, Achúcaro, Maeztu, representan el tipo castizo de la raza vasca.» ¡Buen, muy bien! Nada hubiera tenido de extraño que el autor, después de escrita esta estupenda genialidad, quedárase largo rato, lleno de satisfacción, contemplando, como Sherlock Holmes, después de un sorprendente descubrimiento, los espirales de humo de su cigarro...

C. M.

ARAXES

## TRISTE ANIVERSARIO

## Los sucesos de Agosto de 1917

Hoy se cumple el aniversario de los tristes sucesos conocidos con el nombre de «Los Sucesos de Agosto».

Para esta época, los enemigos de España. Los verdugos del orden social habían fraguado la revolución más criminal fomentada con el dinero extranjero.

Al comentar el año pasado los sucesos trágicos preparados por quienes hoy son diputados socialistas, pro-testabancos como españoles, y católicos y con el enojo de que es capaz toda persona honrada calificámos a los agitadores de «asesinos, cobardes y traidores».

No les cuadran nombres más expresivos.

Hay repetidos las mismas frases de antaño: «Asesinos, cobardes y traidores».

## DIA 10 DE AGOSTO.

A las ocho de la noche estaba la huelga de ferraviarios del Norte.

Los obreros pedían a la Compañía del Norte que reconociera como representantes autorizados no solo de los obreros asociados en el Sindicato, sino de todos los demás dependientes de la Empresa.

Exijían además los jefes del Sindicato que la Compañía no impusiera a sus empleados correctivo alguno sin previa conformidad de ellos.

El Gobierno trabajó para conjurar el mal que se avecinaba influyendo para que la Compañía transigiera con la primera parte.

Con la segunda en modo alguno pedía transigir por que tal pretensión, además de ir contra el texto del Reglamento que es obligatorio como ley de Estado, para la Compañía y para los empleados, va contra la naturaleza de la Empresa y sería fuente de conflictos y huelgas.

Los revolucionarios pidieron un imposible, pues su propósito era plantear el conflicto en forma que no pudiera obtener solución para de esta forma, apoyados por gentes extranjeras, realizar sus fines péticos y salvar a los comprometidos en el conflicto revolucionario de Valencia, muchos de cuyos huelguistas habían sido procesados por sedición y otros delitos.

Per esto, en las proclamaciones de los Sindicatos del movimiento se atacaba a la Monarquía y a la disciplina militar y se excitaba al pueblo al incendio de conventos, al asesinato de burgueses y al asalto de las Casas de Banea.

Hemos dicho, repitiendo conceptos vertidos el año pasado que en el movimiento revolucionario de Agosto de 1917 colaboraron personajes con dinero y con su influencia.

## Los exploradores

### VISITANDO AL CAMPAMENTO

Ayer mañana, con motivo de permitir la entrada al público, el campamento de los exploradores de España en Martutene fué muy visitado.

El gobernador militar señor Martínez Anido, estuvo en el campamento a las doce de la mañana, acompañado de sus ayudantes y jefes de las cuerpos de la plaza.

### FIESTAS PARA HOY

En el hermoso teatro de Bellas Artes, tendrá lugar hoy, sábado, una gran representación teatral a beneficio de la Asociación.

Es muy probable que el acto asista doña María Cristina.

### MISA DE CAMPANA

En el paseo de los Fueros se celebrará mañana, domingo, una solemne misa general de campaña, a la

que asistirán formados todos los grupos de exploradores.

Por la tarde, tendrá lugar un gran festival en el campo de maniobras de Ondarreta.

El Ayuntamiento de esta ciudad lo seguirá con un espléndido banquete al Consejo de los Exploradores y a las representaciones que acompañan a los de las provincias.

El banquete tendrá lugar en el restaurante del Gran Casino el domingo al mediodía.

### Nueva Plaza de Toros

## La corrida del domingo

A pesar de haberse anunciado que el diestro Sañer II habrá de sustituir a Belmonte en la corrida de mañana domingo, según autorizó el mismo por conferencia telefónica, un nuevo enterecimiento viene a modificar el cartel, puesto que comunicó ayer su apoderado por telégrafo que tenía comprometida la fecha del 11 para Sañer II en Barcelona y que dicha empresa exigía daños y perjuicios para Mme. Aga Lashwaka, consiguió el concierto de ayer un nuevo éxito.

Aga Lashwaka, notable cantante, que ayer hizo su presentación, cantó muy bien las composiciones musicales, siendo premiada su brillante labor con calurosos aplausos.

Concierto artístico

Para el maestro Arboz, su orquesta y su grupo para Mme. Aga Lashwaka, consiguió el concierto de ayer un nuevo éxito.

Aga Lashwaka, notable cantante, que ayer hizo su presentación, cantó muy bien las composiciones musicales, siendo premiada su brillante labor con calurosos aplausos.

### Huelga de tranviarios

El gobernador civil señor Gareca Bajo, fué visitado ayer por una Comisión de empleados del tranvía de la Compañía de Tolosa, los cuales manifestaron al señor Gareca Bajo que estaban dispuestos a declararse en huelga, caso de que la Compañía no atendiese su demanda de aumento de sueldo para el día 15 del actual.

El señor Gareca Bajo prometió a los Comisionados conferenciar con el director de la Compañía con el fin de buscar una satisfactoria solución a lo que se avecina, que por cierto, es muy trascendental.

### En la Audiencia

En el juicio señalado para el día de ayer el fiscal señor Pérez Moso acusó de que el día 24 de Febrero que se celebraban las elecciones generales de diputados a Cortes, halándose Ramón Lasa en la plaza pública de Tolosa al lado de un grupo de hombres cuando se le acercó el procesado diciéndole que le pagaría 10 duros por su voto ofreciéndole que fué rechazado. También con el mismo resultado hizo la proposición el Mauleñider a Lucas Ullaga. Estos hechos constituyen a juicio del señor fiscal, un delito de coacción electoral y dice que procede imponer al procesado la pena de 125 pesetas de multa.

El defensor del procesado, señor Irazusta, dice que su defendido en sus funciones de agente electoral se acercó al grupo, a cuyo lado estaba Ramón Lasa y trató de inquirir noticias sobre la actuación del bandido contrario, siendo denunciado y que esto no constituye delito alguno y procede la libre absolución.

En proclamas satíricas se indicaba a los revolucionarios la forma de poder llevar a cabo su plan de destrucción.

Por esto, todo buen español, todo católico, todo caballero debe mirar con desprecio a los cobardes directores de aquellos trágicos sucesos y callar a los gobernantes que abrieron las puertas de la cárcel a los mayores y más repugnantes criminales; después de haber sido condenados por un dignísimo tribunal.

Hoy como siempre, dirigiéndonos a los elementos socialistas, a los cobardes que llevan a cabo tan criminal hazaña, diremos con el sabio sacerdote don Luis Irurzun:

«¡Híspaleras! ¡Túrtulas! os habéis vendido al oro extranjero y, habláis de resurgimientos patrióticos, prestateis una lección y mentáis el pervenir de vuestros hijos. no dejáis con sangre obrera y nos hables de honor?»

### Sueltos

Digamos, aunque sean dos palabras, sobre el mitin jaimista de Baracaldo. Hemos venido llenos de entusiasmo y altamente satisfechos e impresionados de la admirable organización del grandioso acto.

Creemos que los peñódicos de la región han estado muy deficientes al calcular el número de los asistentes al mitin. El corresponsal bilbaíno de «El Correo Español», señor Gardeazábal, ha dado el número más aproximado, pues podemos asegurar que el capitán de la Guardia civil comunicó al Gobierno civil bilbaíno el número oficial de doce mil manifestantes del mitin de Baracaldo.

Es muy grande el entusiasmo jaimista baracaldés. Allí vimos en el balcón de un edificio la siguiente inscripción con hermosos y grandes caracteres: (Gora karlisten odolat) que fué saludada con entusiastas aplausos y aclamaciones de los manifestantes. La villa de Baracaldo dispuso a la muchedumbre un terroroso recibimiento con coligaduras, que estaban engalanadas un sinnúmero de casas. En fin, una animación delirante.

Tampoco faltó público en quienes días antes hicieron semejante desorden en la plaza.

### Fiestas para hoy

En el hermoso teatro de Bellas Artes, tendrá lugar hoy, sábado, una gran representación teatral a beneficio de la Asociación.

Es muy probable que el acto asista doña María Cristina.

### Misa de Campaña

En el paseo de los Fueros se celebrará mañana, domingo, una solemne misa general de campaña, a la

que asistirán formados todos los grupos de exploradores.

Por la tarde, tendrá lugar un gran festival en el campo de maniobras de Ondarreta.

El Ayuntamiento de esta ciudad lo seguirá con un espléndido banquete al Consejo de los Exploradores y a las representaciones que acompañan a los de las provincias.

El banquete tendrá lugar en el restaurante del Gran Casino el domingo al mediodía.

Sin comentarios. (Para qué?)

ZARRONZALE.

vendida que se vigilará con más scrupulo siéndole.

### FORMIDABLE ESCANDALO

Ayer de madrugada promovieron en un restaurante un formidabile escándalo dos tipos, uno de los cuales se fugó, pero pudo ser detenido y conducido a la inspección de vigilancia en compañía de su «illustre» y «distinguido» rival.

FAMILIA EN LA MISERIA

En una caseta que se está construyendo detrás del fielato de la estación del ferrocarril de la Compañía del Norte, fué encontrado ayer por la noche un matrimonio con tres hijos de corta edad y otra mujer con un nieto, los cuales no tienen domicilio y se encuentran en la mayor miseria.

Fueron trasladados al Asilo de Caridad, donde se les facilitó albergue.

Las personas piadosas que desean practicar la caridad tienen ahora excelente ocasión para hacer una obra de misericordia, socorriendo a esta desgraciada familia que no tiene recursos ni para llevarse un pedazo de pan a la boca.

LUGIS OLALDE

Especialista de la Clínica del Dr. Mouré.

Ayudante del Dr. Lerenbourg.

OÍDOS, NARIZ Y GARGANTA

Fuenterrabía, 4.1.º

### Los Luises

Mañana, domingo, la Congregación de la Inmaculada y de San Luis Gonzaga, en su sección mayor, celebrará la comunión regia matutina con misa a las siete de la mañana en la parroquia de San Vicente, terminando el acto con breve plática.

La misa y comunión serán aplicadas por el congregate Luis Merino, recientemente fallecido.

Se suplica a todos la más puntual asistencia con medalla.

MADRID AL DIA

- La situación política -

### Los Consejos de ministros

- Los ministros guardan impenetrable reserva

- Los Consejos son motivo de gran espectación

- ¿De qué se trata? - Desbandada general

Comentarios de la Prensa - Mas noticias

(Por teléfono)

Por la mañana

A las diez y cuarto comenzó en la Presidencia el Consejo de ministros.

El primero en llegar fué el señor Maura, quien dijo:

— Vamos a continuar nuestra labor. Todo el tiempo que dure el Consejo, o, si no, la mayor parte lo dedicaremos a tratar de los presupuestos. No queremos en manera alguna dejar las cosas a medias.

Después llegó el conde de Romanones, quien era portador de una cartera voluminosa.

Preguntado si llevaba muchos asuntos, respondió:

— Todo lo que traigo en la cartera son papeles y expedientes que me enviaron los compañeros para su examen y estudio.

El señor González Basabe confirmó que las reuniones de la mañana y de la tarde se dedicarán esencialmente a los presupuestos.

El ministro de Estado manifestó también que se abordarían las cuestiones financieras.

Interrogado acerca del acuerdo adoptado en la reunión de ayer tarde, dijo:

— Se trata de un asunto de carácter en extremo delicado, que impide en absoluto su publicación, por la transendencia del mismo.

Negó que se propusiera reunir a los directores de los periódicos para hablarles de la ley sobre la neutralidad y represión del espionaje.

Unicamente me proponía, agregó, conferenciar con el señor presidente de la Asociación de la Prensa y no lo pude hacer por hallarse ausente de Madrid el señor Moya.

Los demás ministros no dijeron nada.

El Consejo terminó a las una y media de la tarde.

El primero en abandonar el palacio de la Presidencia fué el conde de Romanones, quien mostraba un semblante en extremo sonriente.

&lt;p